

LA ESCUELA DE SALUD PÚBLICA



ACTIVIDADES ACADÉMICAS DE LA ESCUELA DE SALUD PÚBLICA. PERIODO 2000 - 2013

Academic activities of the School of Public Health. Period 2000 - 2013

Maestría en Salud Pública

Título: Magíster en Salud Pública, Expedido por la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba. Acreditación Resol. 091/08 - CONEAU

Objetivos

Formular y realizar el diagnóstico integral de salud a nivel poblacional tanto en la definición y determinación de necesidades, como en la organización de la prestación de servicios.

Elaborar e implementar políticas de salud en distintos ámbitos sanitarios

Aplicar métodos y técnicas de investigación clínica y epidemiológica necesarios para comprender la situación de salud y adecuar los procesos de gestión de servicios sanitarios.

Conocer métodos y técnicas necesarios para poder analizar las organizaciones, planificar y dirigir los servicios, gestionar sus recursos humanos y económicos y evaluar las intervenciones y programas de salud.

Diseñar y gerenciar proyectos de capacitación de recursos humanos en el ámbito de la salud pública.

Trabajar con las comunidades en promoción y protección de la salud de las mismas.

Actividades curriculares: Introducción a la Salud Pública. Realidad Sanitaria Argentina. Metodología de Investigación en Salud Pública. Epidemiología General. Demografía.

Organización y Participación Comunitaria. Economía de la Salud. Estadística. Investigación Epidemiológica. Administración General y Recursos Humanos. Antropología Social. Sociología. Gestión Sanitaria. Grupos Vulnerables. Bioética. Educación para la Salud. Informática Aplicada.

Maestría en Salud Mental

Aprobada por la Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria (CONEAU) por Resolución 314/10. Esta Maestría ha sido organizada por la Facultad de Psicología y la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba bajo el auspicio y asesoramiento de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS).

Objetivos: Formar profesionales que, a partir de la reflexión y el redimensionamiento de sus propias prácticas de atención a la Salud Mental de la población, posibiliten el mejoramiento de la calidad de vida de las personas. Posibilitar el análisis integral de la realidad sanitaria en Salud Mental en el contexto local, nacional y latinoamericano y sus determinaciones y condicionamientos históricos, sociales, culturales, científicos, políticos y sanitarios. Promover el conocimiento y la práctica del pensamiento y la administración estratégica de servicios de Salud Mental. Promover la discusión, producción, intercambio y divulgación interdisciplinaria de conocimientos en Salud Mental, que contribuyan a la transformación de concepciones y prácticas en este campo y a la revisión crítica de la legislación y la organización sanitaria respectiva.

Actividades curriculares: El lugar de la salud mental en el siglo XXI. Epistemología de la salud mental. Bio y psico estadística en salud mental. Demografía y salud mental. Epidemiología en salud mental. Dimensiones psico-sociales de la salud mental. Las prácticas sociales y la salud mental. Evaluación en salud mental IESM-OMS. Salud mental y trabajo. Pensamiento estratégico y programación en salud mental. Salud mental colectiva. Respuesta socio-sanitaria en salud mental. Servicios en Salud Mental. Programa comunitario en salud mental. Reformas de servicios de salud mental. Legislación DDHH y salud mental. Elaboración de políticas en salud mental.

Maestría en Gerencia y Administración en Servicios de Salud

Título: Magíster en Gerencia y Administración de Servicios de Salud. Expedido por la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad nacional de Córdoba. Acreditado por la CONEAU (Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria) Resolución N° 210/09.

Propósitos: La actual complejidad de los sistemas de salud y su vertiginoso proceso de transformación, imponen la necesidad de reformar las estructuras y procesos de gestión de los mismos, a los fines de garantizar la optimización de los recursos para el logro de los objetivos, mediante la identificación, el análisis y la discusión de los problemas, la búsqueda de soluciones, la selección de las mejores alternativas, y la conversión de las decisiones en acciones efectivas.

Maestría en Salud Sexual y Reproductiva

Modalidad a Distancia a través de Internet. Aprobada por CONEAU. Título a otorgar por la UNC "Magíster en Salud Sexual y Reproductiva".

Propósitos: Se reconoce que las necesidades de las mujeres y los hombres en cuanto a su salud reproductiva son un requerimiento crítico para el logro del desarrollo humano y social. En este contexto, existen dudas en algunos países de América Latina, incluyendo la Argentina, sobre la correcta interpretación que se hace de los problemas no resueltos de la salud de la pareja.

La perspectiva de género y de violencia con relación al género; la prevención y el control de las enfermedades de transmisión sexual, incluyendo el VIH/SIDA y su transmisión perinatal; los riesgos reproductivos; la lactancia materna; la prevención y reparación oportuna de patologías genito mamarias; la educación sexual; la planificación de la familia y la atención integral a grupos especiales como el de los adolescentes, de los homosexuales masculinos y femeninos, el de las mujeres en la pre-menopausia y en la post-menopausia, son algunas de las temáticas que se incluyen en su plan de estudios.

Actividades Curriculares: Investigación Bibliográfica. Accesos a las grandes bases de datos. Medicina basada en la evidencia. Epidemiología I. Epidemiología II. Epidemiología III. Consejería y enfoque clínico epidemiológico y sociológico del cáncer genito mamario. Consejería y enfoque clínico epidemiológico y sociológico en las enfermedades de transmisión sexual y SIDA. Consejería y enfoque clínico epidemiológico y sociológico en esterilidad e infertilidad. Consejería y enfoque clínico epidemiológico y sociológico en educación sexual y en planificación familiar. Consejería y enfoque clínico epidemiológico y sociológico en climaterio. Introducción a la psicología, sociología y a la antropología. Formación de recursos humanos en Salud Sexual y Reproductiva. Condiciones de eficiencia en servicios de Salud Sexual y Reproductiva.

Cursos de Postgrados

- Curso de Postgrado en Salud Laboral - Prevención de Riesgos en el Trabajo.
- Curso de Nutrición y Medicamentos: Abordaje Interdisciplinario en Pacientes con Enfermedades Crónicas.
- Curso Trienal de Post-Grado de Auditoría Médica.
- Curso de Postgrado - Auditoría, Control y Gestión de la Calidad en Odontología.
- Curso de Post-Grado en Gestión de la Calidad en el Laboratorio.
- Curso de Formación en Prevención y Asistencia de la Drogadependencia - Seminario en Adicciones.
- Curso Anual de Post-Grado en Auditoría Bioquímica.
- Curso de Investigación en Salud.

Eventos de formación permanente

Congreso Latinoamericano de Salud Pública 2012

Jornadas Internacionales en Salud Pública. Ediciones 2005 al 2012

Escuela Internacional de Invierno en Salud Pública

Centros de Investigación ESP

Centro de Investigación y Formación en Gestión de Servicios de Salud y Trabajo (CeGeSST), aprobado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 627/11

Director: Prof. Dr. Gabriel E. Acevedo

Misión: El CeGeSST tiene como misión fundamental la producción científica y la formación de recursos humanos para la investigación y la docencia en temáticas relacionadas con la gestión de los servicios sanitarios y el trabajo en salud. **Visión:** El CeGeSST es un centro dependiente de la Escuela de Salud Pública, (ESP) que busca constituirse en una referencia nacional de investigación, sustentando su desarrollo a partir del trabajo colaborativo e interdisciplinario y propiciando el intercambio con otros investigadores de otras áreas de la Facultad de Ciencias Médicas de la UNC y de otras universidades y organizaciones nacionales y extranjeras.

Proyectos en Desarrollo:

- Condiciones y medio ambiente de trabajo en hospitales públicos de la provincia de Córdoba.
- Evaluación del Riesgo ocupacional en servicios de salud y sus implicancias en la salud de las mujeres que en ellos trabajan
- La Atención Primaria de la Salud en la formación de grado de las carreras de Medicina y Enfermería de la Universidad Nacional de Córdoba. 2013-2014.

Actividades CeGeSST – ESP*Proyectos en desarrollo*

- Condiciones y medio ambiente de trabajo en hospitales públicos de la provincia de Córdoba. Acreditado por la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de Córdoba. 2012-2014.
- Evaluación del Riesgo ocupacional en servicios de salud y sus implicancias en la salud de las mujeres que en ellos trabajan. Acreditado por el Programa de Investigación, Formación y Divulgación de la Superintendencia de Riesgos del Trabajo, Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social, Argentina. 2012-2014.
- La Atención Primaria de la Salud en la formación de grado de las carreras de Medicina y Enfermería de la Universidad Nacional de Córdoba. 2013-2014.
- Programa de Investigación “La Salud Mental como componente esencial de la Salud Pública”. Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de Córdoba. Aval Académico y Subsidio, período 2012-2014. Directora del Programa: Prof. Dra. Alicia Ruth Fernández.

Proyectos ejecutados en últimos 5 años

Entre los proyectos de investigación en los que participan los integrantes de CeGeSST y que están acreditados por organismos de ciencia y tecnología se destacan:

- Estudios de las formas de contratación, nivel de formación y salarios de Enfermería en las provincias de Córdoba, Santiago del Estero y La Pampa. Acreditado como estudio multicéntrico por la Comisión Nacional Salud Investiga del Ministerio de Salud de la Nación Argentina. Año 2012
- Evaluación de las Condiciones de Trabajo de los profesionales del equipo de salud en el ámbito público de la provincia de Córdoba. Acreditado por la Comisión Nacional Salud Investiga del Ministerio de Salud de la Nación Argentina. Año 2011.
- Condiciones de Trabajo en Centros de Atención Primaria de la ciudad de Córdoba. Acreditado por la Comisión Nacional Salud Investiga del Ministerio de Salud de la Nación Argentina. Año 2010.
- Conformación del Sistema de Gestión de la Salud y Seguridad en el Trabajo en Centros de Atención Primaria de la ciudad de Córdoba. Acreditado por la Secretaría de Promoción Científica del Ministerio de Ciencia y Tecnología de la Provincia de Córdoba, Argentina. Año 2009.
- La violencia ocupacional hacia los trabajadores y trabajadoras de servicios de salud públicos y privados; factores intervinientes en su aparición, perpetuación y mecanismos de superación de los mismos. Acreditado por el Programa de Investigación, Formación y Divulgación de la Superintendencia de Riesgos del Trabajo, Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social, Argentina. Año 2008.

- Asignación de Recursos y producción hospitalaria en la provincia de Córdoba. Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Río Cuarto. (Aval Académico), períodos 2007-2008. Director del Proyecto: Prof. Dr. Roberto Tafani.
- “Evaluación de la estrategia de atención primaria de la salud en el primer nivel de atención: Un abordaje interdisciplinario”. Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de Córdoba. (Aval Académico y Subsidio), períodos 2006-2007, 2008-2009 y 2010-2011. Director Proyecto: Prof. Dra. Alicia Ruth Fernández. Código de proyecto 05/H228.

Participación en Proyectos de Investigación Avalados por Organismos Internacionales:

- Red de Atención de la Salud de los trabajadores de Salud. Dirección: Ada Avila Assunção, NESCON, Universidad Federal de Minas Gerais. Demás integrantes: Maritza Tennasee (OPS), Carlos Rosales (OPS), Marta Novick (Ministerio de Trabajo, Argentina), Financiamiento: Ministerio de Salud de Brasil. Avalado por la Organización Panamericana de la Salud (OPS). Año 2007 – 2010.
- Salud Laboral – Evaluación de Riesgos en el Personal Sanitario, desarrollado en conjunto con la Universidad de Santiago de Compostela de España, código B/010182/07, financiado por la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI). Años 2007 y 2008.

Publicaciones

Libros:

- Acevedo, G., Farias, A. Sánchez, J. “Trabajar en el sector salud, factores influyentes en sus condiciones y medio ambiente de trabajo”. En editorial. Editado e Impreso con cofinanciamiento de la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la UNC, Programa de Apoyo Económico a publicaciones convocatoria 2010.
- Gestal J; Acevedo G. “Salud Laboral – Prevención de Riesgos en el Trabajo, Aplicación al Sector Salud en la República Argentina”. Editado por Universidad de Santiago de Compostela. Producción: Unidixital, S.L. D.L.:C 1021-2009. Año 2009. 1º Edición, 559 páginas. ISBN 978-84613-1200-9.

Artículos:

- Farias A, Sánchez J, Petiti Y, Alderete AM, Acevedo G. Reconocimiento de la violencia laboral en el sector salud. Revista Cubana de Salud y Trabajo. 2012; 13 (3): 7-15.
- Acevedo G, Farias A, Sánchez J, Astegiano C, Fernández R. Valoración de las condiciones de trabajo del equipo de salud de centros de atención primaria desde la perspectiva del Trabajo Decente. Rev. Argentina de Salud Pública. 2012; 3 (12):15-22. ISSN 1852 – 8724, 1853-810X.
- Farias A, Sánchez J, Acevedo, G. La Violencia ocupacional en centros de atención Primaria de la Salud. Revista de Salud Pública, (XVI) 1:18-26, mar. 2012.
- Acevedo G, Farias A, Sánchez J, Petiti Y. (2010). La violencia laboral hacia trabajadores/as de instituciones de salud de la ciudad de Córdoba, Argentina. Laboreal, 6,(1), 10–16.

Director: Mgter. Bioq. Susana E. Rivolta

Introducción: Hablar de Gestión Integral de Laboratorios, implica involucrar a todas las profesionales que trabajan en dicha área. Es la calidad, entonces un valor que se constituye en el hilo conductor que determinará las características de integralidad y especificidad a la gestión de Laboratorio. En el ámbito de los laboratorios diversos autores han reconocido la necesidad de utilizar herramientas que lleven a una optimización de los recursos y a una mejora continua de la Calidad. La gestión integral de calidad, consiste en una revolución del pensamiento, que propende hacia organizaciones de un alto desempeño, mediante la integración de subsistemas. Es por todo esto la necesidad de formar el CIFyTGeL, cuyo propósito será contribuir en la generación de nuevos conocimientos y la formación de recursos humanos en la gestión de laboratorios asegurando calidad con la utilización correcta de todos los recursos. Con la formación del CIFyTGeL, se vinculan la docencia a través de cursos de Post Grado que se dictan en la Escuela de Salud Pública en Auditoría Bioquímica y Gestión de la Calidad en Laboratorios, investigación con la cooperación de laboratorios públicos para la aplicación de los estudios y extensión a los mismos y a la población aplicando la calidad eficiente y eficaz.

Propósito: Promover el conocimiento y la acción interdisciplinaria sobre el tema de la Calidad, a fin de que este concepto fundamental pueda verse reflejado en todos los laboratorios clínicos de la provincia; necesidad indispensable cuando se habla de certificar o acreditar. Potenciar el desarrollo de actividades relacionadas al área en la investigación y también en la formación para llevar los conocimientos teóricos a la práctica diaria de las actividades programadas y las no- programadas. Fomentar el desarrollo de esta área para ser Centro de Referencia de la Gestión de Laboratorio, con: Orientación estratégica: consiste en la definición de la visión de un futuro, donde los valores son filosofía fundamental y donde la organización transita hacia el logro de la visión. Mejoramiento de procesos con la planificación. Gestión eficaz de los recursos económicos, humanos y de infraestructura

Objetivos:

Generar nuevos conocimientos científicamente válidos y socialmente útiles en la gestión de laboratorios y gestión de la calidad de los mismos como aporte a la gestión sanitaria

Fomentar la interdisciplina en el ambiente académico, para la formación de estudiantes de postgrado e investigadores.

Formar investigadores y capacitar a profesionales para encarar la problemática de gestión de la calidad para los laboratorios.

Transferir el conocimiento a los laboratorios con el fin de obtener resultados de excelencia a través de la gestión eficiente y eficaz.

Realizar investigación sobre el impacto que produce la puesta en marcha en diversos laboratorios bajo la Gestión Integral de los mismos en cuanto a las políticas de salud y a los requerimientos de calidad para su funcionamiento.

Proyectos:

Actividades de formación de recursos humanos, desarrollo de líneas de investigación y actividades en la comunidad:

“Relación entre concentración de plomo en leche materna y el neonato”. Laboratorio Hospital de Niños Santísima Trinidad. Córdoba.

“Screening neonatal para droga de abuso en material biológico: meconio, pelo, orina” Laboratorio Hospital de Niños Santísima Trinidad. Córdoba.

“Determinación farmacogenómica para el ácido valproico y sus connotaciones”

Laboratorio Hospital de Niños Santísima Trinidad. Córdoba y Facultad de ciencias Médicas. UNC.

“Sistemas de Gestión de la Calidad en Laboratorios Integrados.”

Integrantes del equipo y colaboradores: Esp. Suárez, Andrés; Esp. Mgter. Gennero, Daniel; Bioq. González, Inés; Esp. Hanssen, Cristian; Dra. Virgolini, K.

Coordinación General de las actividades mencionadas: Mgter. Esp. Bioq. Susana E. Rivolta.

Centro de Estudios en Auditorías y Calidad en Salud (CEACeS), aprobado por Resolución Decanal Ad Referéndum del Honorable Consejo Directivo N° 1473/11

Director: Dra. Mgter. María Cristina Osán

Introducción: La Auditoría y la Calidad en Salud tienen como fin primordial, garantizar la calidad de la atención en salud, para contribuir con el mejoramiento de las condiciones de vida de la población y administrar de una forma eficiente y eficaz, los recursos asignados para dicha atención. La auditoría en salud es la evaluación sistemática de la calidad, de la racionalidad técnico científica y de la racionalización de los recursos de la atención en salud, enfocada principalmente en su proceso y resultado, con el objetivo fundamental de evaluar y mejorar la calidad de los servicios de salud, mediante el análisis de la aplicación del conocimiento profesional. Con la creación del C.E.A.C.e.S, se vinculan la docencia a través de cursos de Post Grado que se dictan en la Escuela de Salud Pública como el Trienal en Auditoría Médica desde hace 23 años, los bianuales de Auditoría en Odontología y los de Auditorías Bioquímicas, con la investigación y la cooperación de sectores públicos y privados para la aplicación de los estudios y extensión a los mismos y a la población aplicando la calidad eficiente y eficaz.

Propósitos:

Promover el conocimiento y la acción interdisciplinaria sobre el tema de Auditoría y la Calidad, a fin de que este concepto fundamental pueda verse reflejado en la práctica.

Potenciar el desarrollo de actividades relacionadas al área en la investigación y también en la formación para llevar los conocimientos teóricos a la práctica diaria de las actividades programadas y las no programadas.

Fomentar el desarrollo de esta área para ser Centro de Referencia de la Auditoría y Calidad en Salud

Objetivos:

Capacitar y formar a los profesionales del sector salud, para que gestionen y desarrollen el proceso de análisis crítico y sistemático de la atención en salud con proyección gerencial, que le permita utilizar las herramientas de control como un medio para evaluar la gestión y la prestación de tales servicios.

Consejo de Investigación Científica de la Escuela de Salud Pública (CICESP), creado por Resolución Decanal Ad Referéndum del Honorable Consejo Directivo N° 524/05

Directores: Prof. Dra. Ruth Fernández y Prof. Dr. Roberto Tafani

Centro de Investigación Científica de la Escuela de Salud Pública

Presentación institucional y Objetivos.

Es fundamental que la sociedad, la ciencia y quienes se dedican a ellas ocupen un sitio preponderante en la solución de problemas en el campo de la salud. Bajo esta premisa el Consejo de Investigación Científica de la Escuela de Salud Pública (CICESP), contempla

los siguientes objetivos:

Consolidar un grupo de investigación que genere aportes en el ámbito de la salud.

Apoyar la investigación orientada a problemas que se perciban en el interior de las instituciones de salud.

Promover el desarrollo de diseños de investigación relacionados con la salud pública.

Poner al servicio de la salud pública y la población los conocimientos adquiridos a través de los proyectos de investigación estimulando la difusión y publicación de sus resultados.

Vincular las acciones de investigación con la actividad académica del Centro.

Vincular la investigación en salud pública con el quehacer en las políticas sanitarias.

Vincular el quehacer académico y profesional con la extensión a la comunidad.

Principales líneas de investigación y proyectos vigentes.

Síntesis de las actividades científicas, docentes y de extensión.

- Programa de Evaluación de Conductas Adictivas: monitoreo a partir de ventanas epidemiológicas. Observatorio de Conductas Adictivas. 2010-2013. En coordinación con el Centro de Estudios y Estrategias en Adicciones (CEyEA - ESP) y el Centro de Integración Social del Ministerio de Desarrollo Social de Gobierno de Córdoba. Incluye actividades de investigación, docencia y extensión a diversas comunidades.
- Coordinación del Proyecto: “Estudio de Consumos en Universidades”. Aprobado por la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas de la Organización de Estados Americanos (CICAD - OEA) y de la Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y la lucha contra el Narcotráfico (SEDRONAR). 2009 – 2010. RD N° 2395/08.
- Proyecto “Evaluación de Enfermedades No Trasmisibles relacionadas a la salud mental, accidentes y muertes violentas: indagación e intervención en la comunidad”. Subsidiado por FONCyT. 2011 - 2013. En coordinación con la Dirección de Estadística e Información en Salud (MSN) y la Secretaría de Salud del Municipio de Malvinas Argentinas y los Centro de Estudio y Estrategias de Adicciones(CEyEA) y de Estudios, Investigación y Desarrollo de Recursos Humanos en Salud (CEIDRHUS). Incluye un programa de intervención en la comunidad de Malvinas Argentinas.
- Proyecto: Atención primaria y salud mental: un abordaje epidemiológico. Subsidiado por SECyT - UNC. 2012-2014. En coordinación con los centros de Estudios y Estrategias en Adicciones (CEyEA), de Estudios, Investigación y Desarrollo de Recursos Humanos en Salud (CEIDRHUS) y en Cooperación con la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile.
- Proyecto: El análisis de prevalencia de trastornos mentales en consultantes de centros de atención primaria en municipios de la provincia de Córdoba: un primer andamiaje para las políticas públicas en salud mental. Subsidiado por SECyT - UNC. 2012 - 2014. En coordinación con el Municipio de la ciudad de Córdoba, Municipio de Villa María, Municipio de Jesús María y en Cooperación con la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile y la Facultad de Psicología de la UNC.
- Programa: La salud mental como componente esencial de la salud pública. Subsidiado por SECyT - UNC. 2012 - 2014. En coordinación con el centro de Investigación y Formación en Gestión de Servicios de Salud y Trabajo (CeGeSST) y el Hospital Nacional de Clínicas y en Cooperación con la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile.
- Proyecto “Prevalencia de Trastornos Mentales en consultantes de Centros de Atención Primaria de la Ciudad de Córdoba, Argentina”. Subsidiado por PID 2013 - 2014. En coordinación con el Instituto de Salud Mental (ESP), la Facultad de Psicología de la

UNC y la Secretaría de Salud del Municipio de Córdoba y en Cooperación con la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile.

- Programa “Collaborative Hub for Research on Mental Health in Latin America”. Columbia University Global Mental Health Program. NHI - EEUU. 2011 - 2015. En coordinación con la Universidad de Santiago de Chile, la Universidad Federal de Río de Janeiro, la Universidad de Antioquia y bajo la Dirección de la Universidad de Columbia de Nueva York. Incluye actividades de formación de recursos humanos, desarrollo de líneas de investigación y actividades en la comunidad.
- Proyecto de Extensión “Construyendo estrategias de promoción de la salud mental y prevención de los trastornos mentales con la comunidad de Malvinas Argentinas”. En coordinación con el Instituto de Salud Mental (ESP) y con la Facultad de Psicología de la UNC. Subsidiado por Secretaría de Extensión UNC - 2013-2014

Resultados obtenidos durante el período 2009-2013

- Publicaciones: 4 capítulos de libro, 1 libro y 25 publicaciones en revistas indexadas.
- Presentaciones a Congreso: 57
- Becas recibidas durante el período: 16
- Coordinación General de las Jornadas Internacionales de Salud Pública (anuales)
- Coordinación General del Congreso Latinoamericano de Salud Pública (2012)
- Dictado del curso “Investigación en Salud” (2010, 2011, 2012, 2013)
- Formación de investigadores en el área y desarrollo de tesis de Maestría de Salud Pública y Salud Mental así como de doctorados en Demografía, en Medicina y en Ciencias de la Salud. Formación de estudiantes en el área de investigación mediante tesinas de grado de la carrera de Medicina y Psicología.
- Acuerdos de cooperación con Municipios, ONG, Organismos de Gobierno y Organismos Internacionales.
- Participación como integrante del grupo de RedeAmericas (centro latinoamericano y red global en salud mental), conformado por un grupo interdisciplinario de investigadores de Brasil, Chile, Colombia, EEUU y Argentina.
- Los subsidios obtenidos a partir del trabajo del equipo de investigación permitieron el ingreso al sistema de categorización del programa de incentivo de una importante proporción de profesionales vinculados al equipo, obteniéndose en el 2008 el primer subsidio académico de investigación que se otorga a la Escuela de Salud Pública de la FCM-UNC.

Todos los integrantes del equipo de investigación desarrollan tarea docentes de grado y/o de posgrado.

Asesores internacionales expertos: Rubén Alvarado (Escuela de Salud Pública de Chile), Ezra Susser, Sally Conover y Elicier Valencia (Universidad de Columbia NYC, EEUU).

Colaboradores expertos de proyectos en cooperación: Acevedo G, Buonanotte F, Enders J, González C y Mansilla JC.

Integrantes del equipo y colaboradores: Abeldaño A, Acosta L, Almada D, Bella M, Borsotti M, Burrone MS, Ciuffolini B, Cometto M C, Del Sueldo M, Estario JC, Gallo V, Gomez P, Iosa E, Jure H, Lopez de Neira M, Lucchese M, Martínez G, Picone A, Reginatto G, Romero D, Ruiz Español A, Villacé B.

Coordinación General de las actividades mencionadas: Fernández AR.

Centro de Investigación, Docencia y Asesoramiento en Discapacidad,
creado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 629/08

Director: Mgter Nora Cáceres

Introducción: Existen situaciones que favorecen la aparición de discapacidad que por su tendencia en ascenso y la magnitud que alcanza, hacen que la discapacidad adquiera relevancia con un fuerte impacto social y económico.

De los 60 millones de personas que tienen discapacidad en América Latina se calcula que el 25% son adolescentes y niños/as.

Solo el 2% de las personas con discapacidad acceden a los servicios de salud. Se hace imperioso el desarrollo de un enfoque sanitario multidisciplinario con un abordaje inclusivo de la discapacidad que facilite la inserción social y mejore la calidad de vida.

Objetivos

Formar un grupo de trabajo integrado por diferentes disciplinas que compartan una mirada inclusiva del abordaje de la discapacidad.

Favorecer la investigación que aborde los diferentes factores individuales, familiares y sociales que favorecen la aparición de la discapacidad.

Desarrollar actividades de difusión de información relacionada con el tema en ámbitos académicos y comunitarios.

Formar redes de trabajo entre las diferentes Unidades Académicas de la UNC, Dependencias Sanitarias Nacionales, Provinciales, Municipales, no Gubernamentales e Internacionales.

Brindar asesoramiento a instituciones sanitarias, organizaciones sociales, docentes del ámbito público y privado.

Organizar actividades docentes de pregrado y post grado, con una perspectiva multidisciplinaria.

Ser un Centro de apoyo, cuando se requiera, a las otras actividades que se desarrollan en el Departamento de Salud Pública, de la Facultad de Ciencias Médicas - U.N.C.

Centro de Estudio y Estrategias en Adicciones (CEyEA),
creado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 294/06

Director: Lic. Juan Carlos Mansilla

Misión. Promover en la UNC el conocimiento amplio, la reflexión abierta, y la acción interdisciplinaria sobre el tema Consumo de Sustancias y Conductas Adictivas, a fin de colaborar con los agentes sociales que intervienen en esta temática tanto en el ámbito universitario como en el de comunidad donde ésta universidad se ve inserta.

Objetivos:

Recoger, analizar y difundir información relativa al consumo de drogas y los problemas derivados de la adicción.

Impulsar y fortalecer la Misión y Consecución de Objetivos de Red Universitaria en Adicciones Diseñar, Promover, Recomendar, y Evaluar, estrategias de intervención en Prevención, Asistencia, y Reducción del Daño en el ámbito universitario, como también en el comunitario a través de actividades de extensión.

Brindar alternativas de capacitación en esta temática desde una perspectiva multidisciplinaria, tanto a nivel de formación de pre-grado, grado, post-grado, y de actividades de extensión universitaria.

Vincularse y contribuir al logro de los objetivos de otras actividades que en esta especialidad se lleven adelante en el ámbito de la Universidad Nacional de Córdoba.

Contribuir a la generación de Políticas Públicas efectivas y eficaces en el campo del consumo de sustancias y conductas adictivas, entendiéndolas dentro del contexto

latinoamericano en el cual se encuentra nuestra universidad.

Mantener vínculos profesionales a fin de promover el intercambio científico con entidades gubernamentales y no gubernamentales que trabajan en esta temática específica tanto a nivel municipal, provincial, nacional e internacional.

Centro de Investigación Epidemiológica y en Servicios Sanitarios (CIESS), creado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 123/09

Directora: Dra. Silvina Berra

El Centro de Investigación Epidemiológica y en Servicios de Salud (CIESS) tiene por finalidad fortalecer la actividad científica y educativa destinada a analizar la situación de salud en Argentina y América Latina, así como a evaluar el rol de los servicios sociales y sanitarios, atendiendo a las necesidades de la población y revelando desigualdades sociales.

La investigación epidemiológica y en servicios de salud pueden proporcionar información para apoyar la toma de decisiones y evaluar si éstas se ejecutan de la manera prevista y obtienen el resultado esperado. La epidemiología conjuga la perspectiva teórica y la metodología para el estudio del estado de salud en la población y sus determinantes. La investigación en servicios sanitarios se sirve de la epidemiología y de otras disciplinas científicas para analizar el desempeño y el impacto de aquéllos en su rol de promover, proteger y restaurar la salud de la población. La evaluación de los servicios sanitarios es un área íntimamente ligada a la práctica profesional de planificadores y equipos de salud. La reflexión sobre la práctica promueve la investigación y ésta puede generar conocimientos y herramientas para la toma de decisiones para la atención a la salud de la población.

En el CIESS se desarrollan actualmente dos líneas de investigación, una en salud infantil y otra en evaluación de la atención primaria de la salud. El estudio de la salud infantil se enfoca a la calidad de vida relacionada con la salud de escolares, su evolución en la preadolescencia y sus condicionantes. Además se está abordando el problema de la obesidad infantil tanto para ofrecer una descripción epidemiológica del fenómeno, como para proponer intervenciones sobre la base de una cuidadosa evaluación de la efectividad y adecuación al contexto local de actividades preventivas poblacionales.

En la línea de evaluación de la atención primaria de la salud se realizó la adaptación al contexto sanitario y cultural argentino del conjunto de instrumentos PCAT (PrimaryCareAssessment Tools) para la valoración de las funciones de la atención primaria de la salud (APS), incluyendo pruebas piloto de su fiabilidad y validez, así como el desarrollo de actividades y materiales de divulgación y transferencia. Actualmente se están llevando a cabo diversos estudios para evaluar la APS desde la perspectiva de usuarios y de equipos de salud en la ciudad de Córdoba y se colabora con estudios de otras regiones del país y de Iberoamérica. Desde el CIESS se coordina la iniciativa Iberoamericana de valoración de la APS (IA-PCAT) integrada por equipos de 10 países de la región.

Silvina Berra, Verónica Mamondi, Julieta Lavin Fueyo, Carolina Rivera, Romina Vitale.

Centro de Estudios, Investigación y Desarrollo de Recursos Humanos en Salud (CEIDRHUS), creado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 456/05

Director: Prof. Dra. María Cristina Cometto y Prof. Mgter. María Borsotti

Propósitos: Generar un espacio compartido y Propiciar a través de relaciones intersectoriales la delimitación de líneas de investigación necesaria para la construcción de planes y programas tendientes al desarrollo de los Recursos Humanos en Salud, con la participación de todos los actores involucrados. Promover, dirigir y colaborar

en investigaciones acerca de la problemática de los recursos Humanos en Salud en R. Argentina y en América. Promover el desarrollo de actividades de formación, capacitación e investigación relacionadas a Recursos Humanos en Salud. Cooperar con organismos y entidades nacionales e internacionales con quienes se compartan los propósitos. Construir una base de datos actualizada a los efectos de generar estrategias coherentes para los escenarios futuros.

Actividades de Investigación:

- Situación de la Composición y distribución del recurso humano de enfermería en diferentes niveles de atención en países de América Latina.
- Características de los incentivos para los profesionales del equipo de salud en las diferentes instituciones estatales de la provincia de Córdoba.
- Evaluaciones de la EPS para el personal de Salud, según la ley del equipo de salud Humana de la provincia de Córdoba.
- Características de la fuerza de trabajo de las enfermeras en salud mental en la R. Argentina” (Anteproyecto, consolidación 2013).
- Dotación y distribución del recurso humanos en los hospitales públicos de la provincia de Córdoba (Anteproyecto, consolidación 2014).
- Anteproyecto en elaboración: Perfil profesional y demográfico de los estudiantes de la Maestría de Salud Publica cohortes 2005 a 2013 (consolidación 2014).
- Sistematización de las mejores prácticas en la gestión del recurso humano de enfermería en la R. Argentina (Anteproyecto, consolidación 2015).
- Percepciones y vivencias de la comunidad sobre el rol del equipo de salud en la promoción de la salud (Anteproyecto, consolidación 2016).
- Evaluación realizada anualmente de los trabajos de investigación de línea RRHHS presentados durante las Jornadas Internacionales de Salud pública.
- Participación en el Proyecto marco sobre Evaluación de Condiciones de trabajo en el sector salud de la Provincia de Córdoba 2009-2010.

Cursos de Extensión

2.010 - 2013. I, II, III y IV Curso de Extensión “Conductas favorables y habilidades para la vida sana” CEIDRHUS, Hospital de Niños y Casa Ronald Mc Donald.

2010 - 2012. Proyecto de Extensión aprobado, primer puesto. Medicamentos no disponibles: La gestión de su suministro en beneficio del paciente pediátrico CEIDRHUS-Facultad de C. Químicas, E. de Enfermería, Hospitales Pediátricos.

2010. IV Foro de Extensión Universitaria. Presentación de Experiencias.

Actividades de Docencia

- Coordinación de cursos y conferencias de la temática de RRHHS durante las Jornadas Internacionales de Salud Pública.
- Apoyo a los maestrandos con el uso de las TICs.
- Sede y participación de la Reunión Regional de análisis del Plan de desarrollo de la enfermería de OPS- 2010.
- Organización de la Conferencia sobre Investigación Cualitativa a cargo de las Profesoras de la Universidad Federal de Santa Catarina Brasil, Dras. Marta Lenise Do Prado y M Lourdes Sousa. Marzo 2012.

Centro de Farmaco epidemiología y Uso Racional de Medicamentos,
creado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 434/04

Director: Prof. Dr. Jorge Aguirre

Propósitos: Desarrollar material informativo y publicaciones sobre los medicamentos y su uso en el sistema sanitario. Otorgar herramientas y desarrollar habilidades en medicina basada en la evidencia para el análisis crítico de las fuentes de información. Elaborar programas de formación académica en farmacología clínico terapéutica. Uso Racional de Medicamentos, Farmaco vigilancia y Farmaco epidemiología para pre-grado y postgrado.

Instituto de Salud Mental,
creado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 370/04

Director: Prof. Dr. Rubén Ferro

Propósitos: Dotar a la Escuela de Salud Pública de una organización específica para la investigación sobre los sufrimientos psíquicos que afectan a nuestras poblaciones y permitan la construcción de nuevos marcos teóricos y metodologías operatorias en Salud Mental actualizadas y contextualizadas a nuestras realidades locales. Fortalecer el área de investigación y formación en Salud de la Escuela de Salud Pública y de la Facultad de Ciencias Médicas con investigaciones que, mediante el empleo de nuevas categorías analíticas y conceptos operacionales, aporten una visión actualizada que permita operar de una manera práctica y efectiva sobre los problemas de Salud Mental que afectan a nuestras poblaciones.

Centro de Investigación de Problemáticas de la Mujer (CIPROM),
creado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 239/03

Director: Prof. Dr. Ricardo Rizzi

Propósitos: Promover, dirigir y colaborar en investigaciones acerca de la salud y la mujer. Ser el centro de investigación de la Maestría en Salud Materno Infantil y colaborador en investigaciones de la Maestría en Salud Pública.

Objetivos:

Realizar investigaciones que sirvan para que las mujeres ejerzan su derecho a una vida sexual satisfactoria, libre de violencia y de riesgo de adquirir enfermedad o embarazo no deseado

Aumentar los conocimientos y la difusión de la información relacionadas con la salud de la mujer, con el fin de lograr la promoción de la salud.

Las investigaciones se orientan a un temario que sirva para que la mujer tenga derecho:
* A una maternidad sin riesgos innecesarios de enfermedad y muerte. * A decidir libremente sobre su fertilidad. * A no ser víctima de violencia. * A tener igualdad en los empleos. * A mejorar los problemas sanitarios en la adolescencia y la tercera edad.

Estrategias:

Los contenidos de las investigaciones deben incluir conceptos de género y de derechos humanos, el respeto a la diversidad, evitando la imposición de valores personales sobre los derechos de la mujer y de promoción, protección y aplicación de los Derechos Sexuales y Reproductivos de las mujeres, y el concepto de igualdad. Líneas de investigación Están relacionadas con el medio ambiente, demografía, salud reproductiva, características de etnias, redes sociales, identidad social y cultura de la violencia.

Director: Prof. Dr. Leandro Dionisio

Lineamientos Estratégicos

Organización de servicios y dispositivos de la atención de la salud mental.

La problemática de la Violencia, en sus diferentes modalidades.

El abuso o la dependencia del alcohol o de otras sustancias psicoactivas, todo ello hoy englobado en conductas adictivas.

Aportes de la Salud Mental a la Salud Pública

Objetivos:

Consolidar y generar actividades formativas, de capacitación y actualización, destinadas a profesionales de la salud, en el área de la Salud Mental, que den respuesta a los retos y desafíos que imponen los nuevos escenarios del sector salud, coordinando acciones con las otras áreas claves de la enseñanza existentes en la Escuela de Salud Pública y desde un modelo pedagógico acorde con las particularidades de la enseñanza de postgrado.

Diseñar y ejecutar proyectos de investigación en áreas de interés sustantivo de la salud pública y en particular de la salud mental en coordinación con el Consejo de Investigación Científica de la Escuela de Salud Pública (CICESP).

Desarrollar actividades de articulación y fortalecimiento de prácticas en salud mental con los servicios de atención de la salud dependientes de la Universidad Nacional de Córdoba (Bienestar Estudiantil) y de la Facultad de Ciencias Médicas (Hospital Nacional de Clínicas e Instituto Universitario de Maternidad e Infancia).

Desarrollar actividades de extensión en los colegios universitarios (Montserrat y Manuel Belgrano) que impacten en las prácticas de salud mental de esas poblaciones en temáticas de alta morbilidad (consumo de sustancias adictivas y violencia) en jóvenes.

Generar y participar de acciones de cooperación técnica que den respuestas a las necesidades y demandas de organismos de gobierno e instituciones del sector salud, orientadas al fortalecimiento de la gestión de los servicios de salud mental.

Actividades

Docencia:

- Curso de Postgrado en “Estado, Familia y Violencia: la intervención hoy”.
- Curso de Extensión Sobre la problemática de la familia en la actualidad.
- Curso de Extensión de Operadores Terapéuticos en Adicciones y Salud Mental.
- Los seminarios complementarios de violencia que se dictan dentro de la Carrera de Maestría en Salud Pública.

Investigación:

- Protocolo de investigación sobre el perfil del victimario de la violencia de género en Córdoba.
- Protocolo de investigación sobre adicciones y Salud mental.
- Protocolos de actuación frente a la violencia intrafamiliar de los docentes y médicos de atención primaria.
- Protocolo de investigación sobre maltrato y abuso infantil .Características de las familias que los presentan
- Alteraciones cognitivas y emocionales en la infancia, adolescencia y tercera edad en relación con desnutrición, trastornos emocionales, violencia etc.

**Centro de Investigación y Formación en Salud Familiar y Comunitaria (CISFAM),
creado por Resolución del Honorable Consejo Directivo N° 459/03**

Director: Prof. Dr. Juan Carlos Estario

Propósitos: Fomentar el desarrollo de Actividades de Investigación y formación que contribuyan a generar conocimientos teóricos, metodológicos y técnicos relacionados con una perspectiva interdisciplinaria. Consolidar el desarrollo metodológico de una propuesta de comprensión y abordaje del Proceso Salud Enfermedad como un proceso histórico y social. Generar un espacio compartido entre el equipo de salud y la comunidad, para la identificación y análisis de los principales problemas de salud y la consecuente búsqueda de soluciones de los mismos. Promover el desarrollo de actividades de formación, capacitación e investigación en salud familiar y comunitaria.

Investigaciones

- Efectividad Clínica
- Epidemiología Farmacológica en Atención Primaria

Información: <http://www.saludpublica.fcm.unc.edu.ar>